

La Conferencia de Panamá

Influencia de la Educación de la Familia en la Sociedad

¿Cuál es la fuente de la vida social? El río de la vida social nace en el hogar, la familia es su manantial vivo, manantial siempre abierto y jamás seco, porque ella se renueva a sí mismo perpetuamente. La sociedad se forma con las generaciones nuevas que le proporciona sin cesar la familia, como el Océano se alimenta de los ríos que desaguan en su seno; de maneja que, después de algunas revoluciones de años se ha renovado completamente por sus afluentes y se ha hecho a imagen de las nuevas generaciones, es decir que se inspirará en los principios que la educación le haya dado. De donde puede deducirse que el porvenir de la sociedad depende esencialmente de la educación. Y he aquí por qué siempre, y hoy más que nunca, la cuestión magna, la que merece en mayor grado fijar la atención de toda persona sensata que se preocupa del porvenir de la sociedad, es ante todo, la educación de la juventud, porque la sociedad será tal y como la habrá formado la educación.

Mas, ¿cuál es el primer, el principal factor de la educación? Indudablemente la familia. En el orden natural es la única institutriz de la vida humana: la familia es una sociedad creada para educar. El padre y la madre tienen una función propia y común, en la que la autoridad que caracteriza a aquél, el desinterés que caracteriza a ésta, se encuentran y unen para producir la gran obra de la familia: educar al hijo, tercera persona de esta Trinidad humana, procedente del padre y de la madre para completar la sociedad doméstica y perpetuar su existencia. Por consiguiente, la educación de la familia por la familia es el molde en que la fi-

sonomía moral del niño toma su forma y adquiere rasgos característicos de los que no se desprenderá jamás: la educación doméstica es la que en el niño prepara el hombre. La educación pública podrá modificarlo indudablemente, perfeccionarlo, y hasta quizás reformarlo; a ella es a quien concierne producir sabios, literatos, artistas, industriales u hombres de Estado, pero aquello que se llama "hombre moral", el hombre de deber y de conciencia, se forma en el seno de la familia. Porque, como ha dicho un filósofo de este siglo: "El hombre moral está ya formado a la edad de diez años, y si no lo ha sido en el hogar, en el regazo de su madre, será siempre, una gran desgracia".

Suponed que la familia no proporciona a la sociedad sino generaciones pervertidas por la inteligencia, corrompidas por el corazón, ruines por la sangre: sean cuales fueren la superioridad de vuestras leyes, el genio de vuestra inventiva y la sabiduría de vuestras instituciones, tendréis, por necesidad, una sociedad miserable, incapaz de sacrificio, sin moralidad, sin virtudes, pero no sin vicios, presta a la servitud y pronta a la degradación. Multiplicaréis las corrupciones por la corrupción, los vicios por los vicios, y obtendréis como resultado y cuociente la inmoralidad y la anarquía. Y he aquí por qué en el trabajo de la educación del hombre la familia ejerce una influencia dominante y decisiva; he aquí por qué ésta dispone del porvenir de la sociedad. Así se trate de organización o de regeneración social, siempre la familia ocupa el primer puesto, porque en sus manos están las grandes y postreras soluciones, ya que la educación es la que forma al hombre moral.

Deber de la familia

Las corrientes que hacen girar el rodaje de la máquina del mundo se deslizan solitarias. La familia es la primera y la más importante escuela del carácter y en el seno de ella es donde todo ser humano recibe su mejor o su peor educación moral, porque allí es donde se inculcan los principios de conducta que le acompañarán en el resto de su vida.

Hay un proverbio que dice: "las costumbres hacen al hombre" y otro: "el espíritu hace al hombre, pero ninguno tan

cierto como el de que la familia es la que hace al hombre". En efecto, la educación de la familia comprende no sólo las costumbres y el espíritu sino también el carácter; en el seno de la familia es donde el hombre se descubre, donde se forman los hábitos, se despierta la inteligencia y se amolda el carácter para el bien o para el mal. De esa fuente pura o impura emanan los principios y las máximas que gobiernan en la sociedad y hasta las mismas leyes no son sino una reflexión de la familia.

A LOS HOMBRES DE AMERICA

Escuchemos el clamor de los bosques, de las montañas, de los ríos y de las razas que soportaron exterminio.

El nuevo mundo tiene alma, y esta alma es amor, comprensión de la solidaridad humana.

No vaciléis ante lo desconocido. No hay nada más horrendo que los abismos llenos de sangre del pasado, y las tinieblas erizadas por los gemidos de las generaciones que murieron bajo las garras de la angustia.

¡Adelante, americanos!

No tengáis miedo, ni cambiéis de rumbo.

¡Hay un Oriente, un Sol, un nuevo día para la humanidad!

(De "EL ERIAL").

Ligadas perpetuamente, a la historia del Istmo y estrechamente vinculados entre sí pasarán a las futuras generaciones, como dos fechas gloriosas y de trascendental significación para nuestro Continente, el 22 de junio de 1826 y el 23 de Septiembre de 1939.

Identificadas y unidas en el mismo nobilísimo propósito que animara al Libertador, ambas contienen aquella aspiración suya de organizar y mantener una Asamblea de Plenipotenciarios que "sirva de consejo en los grandes conflictos, de punto de contacto en los peligros comunes, de fiel intérprete de los tratados públicos y de conciliador en las diferencias..."

Y esta Conferencia de Panamá es la confirmación y realización de aquellos sabios principios, encaminados a formar un Cuerpo político, que presentara a nuestra América unida, para que pudiera ser, como en su profundo amor la presentía, "la reina de las naciones", "la madre de las repúblicas".

Precisamente, el Excelentísimo señor Presidente de la República, el sábado pasado, al dar la bienvenida a los honorables Delegados y declarar oficialmente instalada la reunión consultiva de los Ministros de Relaciones Exteriores de las Repúblicas Americanas, abundó en consideraciones de política continental que reafirman el pensamiento de ese genio inmortal, gloria legítima del Continente Americano.

Los siguientes párrafos de su discurso salen garantes de nuestra afirmación:

"Señores: Creo sinceramente que se acerca el momento en que los estados americanos se organicen en una gran colectividad continental consciente de sus más altos destinos. América debe sig-

nificar más que una mera unidad geográfica, una entidad espiritual a base del común denominador de su auténtica convicción democrática: ello constituiría nuestro más generoso tributo a la Humanidad y la más noble contribución que podríamos ofrecer a los pueblos que nos trajeron del otro lado del mar, con la gesta heroica de la colonización, la simiente de nuestra actual cultura.

"La acción conjunta de las democracias americanas en este sentido, señala el que es ya sin duda uno de los más grandes acontecimientos de la historia humana. Inmunizándonos para la guerra trabajamos de la manera más efectiva por la salvación de esos otros pueblos que todavía creen en ella o que no han adquirido la conciencia de su capacidad para evitarla. Estos pueblos no podrán resignarse a mirar desde su desolación y su ruina nuestra propia grandeza y entonces el instinto de conservación, esa fuerza misteriosa y oscura, pero fatal, los despertará a la realidad de su espantosa carrera suicida.

"Así pues; la reunión de Panamá constituye un paso sin precedentes hacia la afirmación de la tesis democrática que si en el régimen interno de los estados es insustituible porque garantiza la igualdad de oportunidades, la seguridad personal, la libertad espiritual y el respeto al Derecho, en lo internacional significa la prenda más segura de paz y de equilibrio porque los pueblos que se acostumbra a reclamar para sí mismos tales privilegios y que son capaces de sentir sinceramente tales convicciones, constituyen el elemento humano menos indicado para ser arrastrados a aventuras de violencia, de

(Pasa a la Pág. 4ª)

CATOLICOS, prestad vuestra cooperación a la buena prensa leyendo y difundiendo "Adelante", y mandando vuestros trabajos a la Imprenta de la "Acción Católica".

¿Quién debe velar?

No es posible dejar librado a la sola conciencia y buena voluntad de los particulares el cumplimiento de los deberes sociales que tienen los adinerados, los patronos y los capitalistas.

Es sabido que un buen número de ricos llevan a la práctica muchas de las obligaciones que les exige la justicia en la hora presente. Pero también es conocido que la mayoría de los poderosos no sólo descuida sino que hasta se resiste a cumplir con los graves deberes sociales que un elemental principio de justicia impone.

¿Quién debe entonces velar para que se lleven a la práctica tan importantes obligaciones? Los gobiernos.

Ellos son los encargados no sólo de vigilar sino también de propiciar el bienestar común que emana del cumplimiento de tan fundamentales deberes sociales.

Deben los gobiernos crear leyes que contemplen la justicia del momento. Por medio de legislaciones oportunas, basadas

en los principios del justo orden de las cosas, deben propiciar el bienestar de las clases trabajadoras, haciéndoles asequibles la adquisición de las pequeñas propiedades, y el justo salario familiar que hay que implantar necesariamente.

Siempre las injusticias han originado malestares, y los malestares rebeldías y extremismos. Los extremismos de nuestra época no son más que rebeldías sociales engendradas por las manifiestas injusticias de los poderosos y las tardías soluciones que debieran ya haberse producido.

Tienen los gobiernos en la hora actual, el deber de apurar las soluciones de los problemas que urge si no se quiere ver agrandar el malestar social que adquiere ya proporciones inquietantes.

Les asisten derechos incuestionables de todo orden, y obligan a ello los deberes fundamentales que reclama el bienestar común.

Don Leandro Fernández de Moratín

Un escritor suramericano, notable escritor por cierto, emite conceptos poco favorables a Moratín, negándole cualidades esenciales, que lo ponen muy inferior a Moliere como poeta lírico y dramático. Hay críticos españoles que le niegan a Moratín aquellas cualidades esenciales al género dramático, cualidades que César comprendía bajo el nombre de viscómica, las mismas que César censura en Ferencio.

Tanto en España como en América están de acuerdo críticos eminentes en reconocer la superioridad de Moratín en el manejo del idioma, en la perfecta naturalidad del diálogo y en la verdad y sencillez de los elementos dramáticos que pone en juego; cualidades todas de primer orden que, si hoy día debemos estimar en mucho, eran entonces de un valor inapreciable, dada la triste condición a que se hallaba reducida la escena gloriosa de Calderón y de Lope en manos de Comella, Zavala, Martínez, Valladares y toda aquella interminable serie de histriones y petardistas literarios que explotaban en provecho suyo la ignorancia del vulgo contemporáneo.

Pudo errar Moratín en su concepto del teatro y en los medios que convenía elegir para reformarlo; el mismo horror que le inspiraban sus viles profanadores, hizo tal vez que llevara demasiado lejos el principio de las reglas aristotélicas. Asimismo es innegable que el autor

del *Si de las niñas*, no fue creador en el verdadero sentido de la palabra; que nunca ahondó en las profundidades del corazón humano ni entró a discernir en los graves conflictos de la psicología individual y social; que en sus mejores piezas nos hace falta aquella frescura y lozanía de imaginación, aquella fantasía pintoresca y llena de recursos que tanto nos cautiva en las comedias de Tirso y de Moreto; pero estas deficiencias y otras muchas no llegarán a oscurecer sus grandes y positivas cualidades de escritor dramático ni bastarían a impedir que, en tiempos desdichadísimos para el teatro español, Moratín lo sacara de la postración en que yacía, para elevarlo y convertirlo en espectáculo digno, decoroso y culto. Si Moratín no hubiera llegado tan a tiempo, quién sabe qué rumbos habría tomado la vocación de Tamayo, Ventura de la Veja y López de Ayala.

Injusto por demás se manifiesta el escritor a que aludí al principio en su juicio crítico, al rebajar con tanto empeño las facultades dramáticas del autor castellano, para hacer más evidente la superioridad de Moliere. Es claro que Moratín, por grande que sea su importancia en la historia del teatro español, no puede rivalizar con Moliere, del mismo modo y por las mismas razones que la Mojigata no llega a competir con el Tartufo, ni tiene *El Café* la trascendencia (Pasa a la 2ª pág.)

A SANTA TERESITA DEL NIÑO JESUS

3 de Octubre

Al llegar, Teresita, tu fiesta
Nuestro espíritu siente vibrar
En el pecho una cuerda sonora
Que parece que quiere cantar.

Y es tan grande y feliz la alegría,
Tan intenso el ardor y emoción,
Que rebosa los bordes del alma
En su afán de solaz y expansión.

A tus plantas humildes se llegan
Su sencillo homenaje a rendir
Tus devotos fervientes que miro
A tu altar sin cesar acudir.

En el ansia y fervor con que vienen
Y en las flores que traen se ve
Que te llevan también corazones
Que suplican y piden con fe.

Panamá a su amada Santita
También quiere una flor deshojar
Como aquellas que en vida solía
Teresita a Jesús ofrendar.

E inspirada en su "Historia de un alma"
Complacida le va a entretener
Con sus páginas una guirnalda
Que hoy le quiere gozosa ofrecer.

Fr. Ludovico de la Virgen del Carmen.
O. C. D.

SENECTUS VENERABILIS EST.

SABIDURIA IV, 8.

La Vejez Venerable

A su dilecto amigo, respetable compañero y venerable Padre Federico Suárez, el más anciano de los sacerdotes panameños, el Cura de Natá de los Caballeros Félix Moreno, Doctor en Derecho Canónico.

Necesidad de respetar la ancianidad.
Ante la cabeza llena de canas ponte en pie y honra la persona del an-

ciano, dice el Señor en el Eclesiástico y teme al Señor Dios tuyo. (XIX, 32).

Sinesio dice que una cabeza calva por la edad es el sitio de la prudencia y un templo divino. (Lib. de Prudencia).

Los Proverbios dicen: La vejez es una corona de dignidad. (XVI, 31).

Ved la necesidad de respetar a los ancianos y de atender sus sabios consejos en el triste ejemplo de Roboán hijo de Salomón quien por menos- (Pasa a la 3ª Pág.)

Sección de la Mujer

AMARAS A TU DIOS SOBRE TODAS LAS COSAS

Todos los días decimos a Dios en la oración: "os amo sobre todas las cosas, más que a mí mismo. Con frecuencia se dicen estas palabras en la oración, sin meditarlas ni sentir las y muchas veces sin el propósito de que algún día se conviertan en realidad. Esto sucede en la tibieza.

Pero con frecuencia también nos parece que es imposible amar a Dios sobre todas las cosas y más que a nosotros mismos, lo que se encarga Dios de ejecutar en las almas que se proponen servirle fielmente en la práctica de sus mandamientos. En los cristianos fervorosos, esa ley se convierte en realidad. Porque basta la continua mortificación de nuestros sentidos y de las malas inclinaciones de nuestro corazón por cumplir lo que Dios manda y por alcanzar la perfección, para convencernos de que el que así vive, atento en todo para no caer en pecado, negándose a sí mismo para guardar a Dios la fidelidad debida, le ama sobre todas las cosas, más que a sí mismo, a quien refrena y castiga por amor a Dios.

Si vamos contra nosotros mismos, si llevamos la cruz de la mortificación continua, aunque caigamos alguna vez en pecado por la flaqueza de nuestro natural, indudablemente le amamos como El nos manda.

Para saber la intensidad del amor que le tenemos a Dios, lo podemos medir por la intensidad del dolor que experimentamos al caer en alguna culpa, y por el propósito que sentimos de no recaer más en falta contra Dios. Si el amor es verdadero, por pequeña que parezca la falta, el alma amante de Jesucristo la ve muy grande y la llora con amargura.

¿Qué sería si por desgracia cayera en pecado mortal? No tendría paz ni sosiego hasta haberlo confesado y hecho la penitencia debida.

Un alma que ama de veras a Dios, como anda siempre cuidadosa de no ofenderle, es muy difícil que caiga en pecado mortal; porque ese mismo anhelo de serle fiel, se lo premia Dios con el aumento del amor; y este amor de Jesucristo es un fuego que poco a poco consume las pasiones todas, hasta quedar el corazón limpio y vacío de todo lo que no va encaminado a marle y servirle. Desaparece del corazón la estimación propia que nos induce a creernos superiores a nuestros semejantes, el deseo de gozar de los placeres del mundo, que, para el que ama a Dios, son insípidos; deja de codiciar el dinero y se conforma con la pobreza; deja de gustar de las conversaciones en las cuales no es Dios el tema y objeto, para darle gloria y extasiarse en oír las maravillas de sus misericordias con las que todos somos favorecidos, aunque no todos se den cuenta de ello; sufre con paciencia las enfermedades; más aún, en ellas se santifica más,

porque le sirven de preparación para la muerte. A ésta deja de temerla, porque el pecado, el amor a las criaturas y a los bienes de este mundo, son los que causan el temor de la muerte: ya que el que tiene su alma esclava del pecado y no quiere dejarlo para salvarse, tiene horror de morir, porque sabe que está al borde de un negro abismo.

Lo mismo el amor de las criaturas hace temer la muerte, porque deja de gozarse de su compañía y de su amor. Porque el que ama a Dios sobre todas las cosas, rompe las ligaduras de las criaturas y del pecado para darse a Dios y no exponerse a perderlo. Se une a Jesucristo con los lazos poderosísimos de su amor, que crece y se dilata a medida que se van rompiendo las ataduras del mundo.

¡Qué delicioso es sentirse desatado de lo terreno y unido a Jesucristo por los fuertes lazos de su amor! Ya no hay la esclavitud de la moda ni del lujo; ya desaparecen los respetos humanos y se sirve a Dios con goce, con plena libertad, sin temor a las murmuraciones. Antes bien el que ama a Jesucristo con toda su alma, se compadece de los esclavos del mundo y de las vanidades; de los esclavos del oro, que gimen de angustia cuando no ven sus arcas repletas, cuando se ven amenazados de pérdidas. Porque esos desgraciados han puesto su corazón y su amor en los billetes de banco y sus ojos miran siempre con codicia las monedas; y por hacerlas suyas, echan el alma atrás, prefieren condenarse. No hace así el que está desligado del dinero, porque tiene siempre ante sus ojos la salvación de su alma, y antes que tomarlo sin justicia, lo da al pobre para atesorar bienes para el cielo.

El alma que se ha hecho esclavo del amor de Jesucristo, compadece de todo corazón a los que pierden el tiempo tan precioso para ganar la vida eterna, en lecturas pecaminosas, en diversiones ilícitas, en labores inútiles, que sólo sirven para halagar la vista, o los sentidos, pero que no reportan utilidad para la vida eterna; compadece el espíritu de imitación de lo vano y que no se aprecie lo que es realmente digno de ser tomado en cuenta, es decir, ganar el tiempo, emplearlo en hacer el bien, en trabajar para la gloria de Dios y en la santificación del alma. Ve la ceguera de los que viven apartados de Dios, olvidados de Dios, caminando al azar, sin orientación ninguna hacia la vida eterna; empujados por sus pasiones, hasta caer en aquel abismo profundísimo de donde no se sale jamás.

El cristiano que cifra toda su felicidad en amar a Dios, compadece a los que ponen su amor y su esperanza en las criaturas, pues ve que no pueden vivir felices sin su concurso, esperan mucho de ellas y están sujetos a sus caprichos, inconstancia y veleidad; cosechas grandes desengaños y al fin de la vida ven que nada hicieron digno para ganar

La Instrucción Religiosa y la Regeneración del caído

El analfabeto en materias religiosas que ha caído en la degradación no tiene otro camino para salir de su estado, que aprender bien y practicar mejor la doctrina cristiana. Lo vas a ver bien claro.

—Ella, a la vez que le hará conocer a Dios y sus infinitas protecciones; "le pondrá, dice el inmortal Pío X, en su Encíclica "Acerbo nimis", en posesión de su eminente dignidad natural, en cuanto hijos del Padre celestial, que está en los cielos, que le hizo a su imagen y semejanza, para vivir con El eternamente dichoso".

LA MUJER, APOSTOL DE LA PAZ Y LA JUSTICIA

La aspiración por la paz y el deseo de que se establezca su reino, se aviva con ansiedad a vista de la conflagración europea que amenaza arrasar con la civilización Cristiana, y recobra esperanzas de realización, ante la extraordinaria Asamblea de Representantes de las naciones americanas que buscan la solución más acertada a su actitud.

Estímulos de paz les ofrece la mujer panameña por medio de su distinguido exponente Doña Juana Oller de Mulford, con el brillante desarrollo que hará ella del tema: "La mujer Apóstol de la paz y de la Justicia" en la hora Católica del próximo 2 de Octubre.

La hora Católica se difunde todos los Lunes de 8 a 9 de la noche en el Radio Teatro "Estrella de Panamá". Son muy instructivos y amenos sus programas, y el primer lunes de cada mes está a cargo de la Acción Católica.

el cielo.

No le sucede así al que ha empleado su tiempo en amar y servir a Dios, porque a la muerte la recibirá con los brazos abiertos, la espera en paz y le da la bienvenida, porque el que ha amado con toda su alma a Jesucristo, la recibe como mensajera suya que cortará las últimas ataduras, los lazos de esta vida que le darán la libertad para volar a Dios. M.

Y quién, sino ella, le dará a conocer aquella tan sublime dignidad de cristiano que le hace miembro de Cristo, hijo adoptivo de Dios y heredero del reino de los cielos? "de esta misma dignidad del conocimiento, que de ella ha de tener, infiere Jesucristo que los hombres deben amarse como hermanos, y vivir en la tierra, como conviene a los hijos de la luz, no en comilonas ni en borracheras, como dice el Apóstol, no en deshonestidades y disoluciones, no en contiendas ni envidias". "No es la doctrina de Cristo, prosigue aquel inolvidable Pontífice, la que recomienda y prescribe al hombre soberbio aquella humildad, que es manantial verdadero de su gloria? Cualquiera que se humillare ese será mayor en el reino de los cielos, dice Jesucristo. Esta celestial doctrina nos enseña igualmente la prudencia del espíritu, que nos sirve para guardarnos de la carne; la justicia, que nos hace dar lo suyo a cada cual; la fortaleza, que nos hace capaces de sufrir y padecer todo generosamente por Dios y por la eterna bienaventuranza; en fin, la templanza, que hace para nosotros amable la pobreza por amor de Dios, y que, en medio de nuestras humillaciones, nos gloriamos en la cruz".

—Programa excelente para regenerarse los individuos y las sociedades.

—Y tan excelente, que no tiene ni tendrá igual. Con él abatiría el rico su orgullo, y el pobre se levantaría de su abatimiento; entre los dos, se establecería una corriente de misericordia y agradecimiento dando el rico al pobre de sus caudales, y el pobre al rico, cariño y amor. Cada uno vería en el otro la imagen de Dios, que les confiere la misma dignidad, que nos hace decir con el mismo derecho: "Padre nuestro"; esto es, todos los hombres del mundo no somos más que uno ante el Padre, de quien somos hijos, y con quien componemos una familia universal.

Ante El, no hay diferencia de pobre a rico, ni de esclavo a señor. Los hombres de todas las razas y colores, de cualquiera condición y fortuna, sean sabios,

El Testamento de un Mártir

De los numerosos sacerdotes que ofrendaron heroicamente su vida confesando su fe, hay que recordar especialmente el nombre del canónigo Liago, residente en la pequeña aldea de Vich, cerca de Barcelona, y sumamente conocido y querido en toda Cataluña.

Por esto los Rojos se fijaron inmediatamente en él y lo prendieron sometiéndole a toda clase de malos tratos y a una vida de privaciones y martirio; pero todo ello no logró que el Canónigo abandonara sus sentimientos de caridad y su sonrisa bondadosa conocida en todas las Diócesis de Cataluña.

Cierta vez en que sus verdugos trataban de arrancarle una palabra violenta y extremaban sus métodos de suplicio, el anciano les dijo con sencillez que aterró a los mismos milicianos: "Estoy muy contento de haber caído en vuestras manos. Toda

mi vida supliqué al Señor que me otorgara tres gracias: primeramente la salvación de mi alma, y esto creo que ya lo voy logrando; después le pedí que me diera una muerte de mártir, vosotros me habéis dicho que tenéis intención de matarme, lo cual me llena de satisfacción puesto que mi sangre será vertida en honor de Dios. La última gracia que he pedido es que mi muerte sirva para la salvación de vuestras propias almas".

Las palabras del santo Canónigo, causaron una emoción intensa entre sus verdugos; uno de ellos, llorando como un niño, arrojó el rifle homicida y se postró a los pies del sacerdote, diciendo que también él quería morir por la Religión.

Y así fué. El pelotón de Rojos descargó sus armas sin piedad sobre ambos, cayendo en tierra el sacerdote y el antiguo comunista...

(Viene de la Pág. 1ª)

Hombrecitos

¡Cuántas veces se tropieza en el mundo con uno de aquellos hombrecitos de diez y siete a veintidos años de edad, que fuman una y dos cajetillas de cigarrillos diariamente, que hablan un lenguaje atrevido y procaz, que frecuentan centros y cantinas, que acostumbran llevar figuras obscenas en la cartera y libros pornográficos en el bolsillo, que juegan dinero al "poker", que no pierden película que no lleve la incitante indicación de "impropia para señoritas", que se emborrachan periódicamente, que asisten a todos los decentes bailes que degeneran en bacanales, que trasnochaban seis días de los siete de la semana y visitan casas de pésima reputación.

Hombrecitos como estos los hay desgraciadamente en todas las ciudades y en todos los pueblos, y podemos comprobar, con dolor, que aumentan en vez de disminuir.

sean ignorantes, reyes o vasallos, niños o viejos, sabios o enfermos, no tienen más que un Dios, ni reconocen más que un Padre. Y ese Padre no hace distinción alguna entre sus hijos; a todos ama igual y a todos atiende en su amorosísima Providencia. Y, si ha de morir por redimirnos, con el mismo amor morirá por todos.

No hay, pues, delante de Dios, diferencia de clases; estas sólo son de este mundo; delante de Dios, hay verdadera libertad, igualdad y fraternidad, palabras vacías y sin sentido, aunque muy repetidas, entre los que no reconocen ni quieren a Dios por Padre.

—Cuadro magnífico!—Aun le faltan algunos matices.

—Entre aquellos que no quieren a Dios por Padre, se repite constantemente la escena de aquel rico Epulón, ricamente ataviada y sentado a mesa repleta de sabrosos y sumamente variados manjares, pero que no daba al mendigo Lázaro, sentado a su puerta, un harapo con que cubrir su llagado cuerpo,

cia del Misántropo o bien de las *Mujeres sabias*; pero esta inferioridad no es un obstáculo a que haya en las obras dramáticas de aquél, un valor propio e independiente de toda comparación, que en mi sentir y en el de muchos constituye su mayor encanto.

Nicolás Victoria J.

¡Ojalá comprendáis, hombrecitos, que la hombría verdadera se manifiesta siendo amantes hijos, buenos estudiantes, honrados y patriotas ciudadanos, ejemplares esposos y padres!

La hombría consiste en ser súbditos de Aquel que es nuestro Dios, aún con las chanzas y denuestos, insultos e injurias! ¡La hombría consiste en ser sano de alma y de cuerpo y en proceder rectamente, pese a burlas e improperios de desequilibrados! ¡hombría es vivir bien, morir bien y obrar siempre como hombre de bien.

ni unas migajitas que saciaran el hambre, que le devoraba. Entre aquellos, abundarán, cual otro Nabucodonosor, verse adorados por todos su inferiores, descargando sus iras y furor sobre los que no quieren doblegarse a sus exigencias y caprichos.

Entre los que no tienen a Dios por Padre, se encontrarán también aquellos pobres, que, al verse al lado de tales ricos, maldecirán de su muerte, y les envidiarán y se irritarán y blasfemarán y robarán y matarán, si la pasión llega a cegarles, o si tienen fuerza para llevarlo a cabo. Se mirarán como esclavos frente de sus opresores.

—Bien comprendo que así tiene que suceder; y barrunto que las consecuencias, que de ello se seguirá tienen que ser tristes.

—Y tan tristes y terribles. Pero, como nos alegraríamos demasiado, y valen la pena de ser estudiadas más despacio; con la gracia de Dios, lo haremos otro día.

La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos.

Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre sus Ordenes

PANAMA

COLON

Cumplimiento

del

CLUB HIPICO

de Panamá

para

La Acción Católica

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad por Añejamiento
Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

Acción Católica

CVI—Diferencia de fin

Como se ha visto, el fin propio de las asociaciones religiosas es la perfección cristiana de los afiliados o el ejercicio de la piedad y de la caridad o el incremento del culto.

La Acción Católica, en cambio, está consagrada al apostolado religioso-social en el cual consiste su verdadera naturaleza.

Es verdad que ella participa asimismo en las obras de piedad cristiana y de culto y desarrolla una amplia y profunda acción formativa.

Pero esto no es todo su programa. La formación es para la acción; es preparación al apostolado; por tanto no tiene razón de fin, sino de medio.

Por lo demás el apostolado no es un monopolio de la Acción Católica. También las asociaciones religiosas, formando buenos cristianos, forman por lo mismo activos apóstoles. El apostolado nace espontáneamente en las almas religiosas como algunas hermosas flores en el talud de las montañas. Que no se puede amar verdaderamente a Dios sin querer que todos lo amen.

Pero las más de las veces se trata de un apostolado individual; por tanto de una forma indirecta y medita de cristianización social. Mientras que la Acción Católica es un apostolado colectivo, que tiende directamente a la cristianización no sólo de los individuos, sino tam-

bién de las familias y de la sociedad.

También es verdad que algunas asociaciones religiosas tienen en su programa alguna forma de apostolado colectivo. Pero obsérvese bien, éste nunca tiene los caracteres esenciales de la Acción Católica; esto es, no es un apostolado universal y oficial.

En la Carta Pontificia antes citada se recuerda oportunamente que la Acción Católica "recibe el mandato y las normas de la Jerarquía Eclesiástica, formando una gran falange de almas movidas por el deseo de participar en el apostolado de la Iglesia y a sus órdenes".

Un apostolado, pues, vasto y multiforme, como el de la Iglesia (universal); un apostolado que se desenvuelve por mandato y a las órdenes de la Jerarquía Eclesiástica (oficial); he ahí las dos prerrogativas que solo se encuentran en la Acción Católica.

De todo esto resulta claro que la Acción Católica llama a sus soldados a una vida mixta, esto es, contemplativa y al mismo tiempo activa, de oración y de acción.

Así debe ser la vida del apóstol cristiano, cuyo programa nos parece que está bien comprendido en las conceptuosas palabras del gran Santo de Aquino: comunicar a los demás la luz de las grandes verdades contempladas antes en la intimidad del espíritu.

Senectus Venerabilis Est. Sabiduría IV, 8

LA VEJEZ ES VENERABLE (Viene de la 1ª Pág.)

preciar el consejo de los ancianos y seguir el de los revoltosos se sublevaron diez tribus y eligieron por su Rey a Jeroboán, que fué el primero de los reyes de Israel. (III Reg. XII, 6 y siguientes). Cuando mayor es la edad, mayor debe ser el respeto. La edad avanzada debe excusar todas las enfermedades y debilidades que la ancianidad lleva consigo, dice Horacio en su Arte Poética. ¡Desgraciados los que desprecian a los ancianos!

Dice un publicista católico: Hay una autoridad que no tiene trono, ni corona, ni cetro, ni bastón de mando, ni insignia oficial alguna, y que no obstante es merecedora de todo respecto. Esta autoridad, que no la confieren los hombres, ni la otorga el sufragio, ni la ofrece el pueblo, sino que la concede la misma naturaleza, es la del anciano.

Hay en el anciano, por el mero hecho de serlo, una especie de soberanía que el tiempo la revela, la experiencia la destaca, la honradez la acrisola y la virtud la abrillanta.

Es que el anciano honrado y digno, aunque carezca de blasones es honorable, aunque carezca de títulos evoca nobleza, aunque carezca de diploma es maestro, aunque carezca de elocuencia es oráculo, aunque carezca de prole es patriarca, aunque carezca de autoridad —valga la paradoja— es autoridad.

En presencia de un anciano siempre nos sentimos menores no sólo en edad, sino también en valía y representación. La superioridad del anciano es algo incuestionable.

Por eso al anciano que se aproxima al fin de su carrera hay que considerarlo como escoltado de todas sus obras.

Esta consideración hace doblemente interesante su figura, reviviendo su pasado y haciendo que le sirva de honor y pedestal.

Mirado el anciano a través del prisma de sus hechos inspirados en la justicia, la honestidad y la rectitud, emerge mas y más su grandeza.

Aquella mirada que languidece es la que le guió por los senderos de la virtud; aquellas piernas que flaquean son las que le mantuvieron firme en el cumplimiento del deber con la mano siempre en el arado y sin volver la cabeza atrás; aquella mano temblorosa es la que salvó al naufrago, acarició a los huérfanos, llevó a los menesterosos el óbolo de la caridad, pulsó la lira con maestría, manejó la pluma con primor, inmortalizó el pincel, empuñó la gleba, esgrimió la espada, arrancó chispas al yunque o clavó la barra en las entrañas de la tierra para robarle sus tesoros; aquella cabeza que se inclina hacia el suelo es la que supo erguirse ante la ofensa y el deshonor; aquella imaginación que se marchita quizás fue la que diseñó los poemas de la raza; aquel astro que tramonta es el que alumbró al planeta.

Caminante que ha ido delante de nosotros descombrando los caminos y llevando clavadas en sus pies las espinas que habían de herir a los nuestros, pero que ya al tiempo de su jornada muestra fatiga y sobrealiento; explorador que ha querido abrirnos un sendero en la tierra, una ruta en el mar, un guión en el aire, un surco en la ciencia y una brecha en el muro de lo desconocido, y que se ha cansado en la brava y porfiada lucha con los inexo-

Sección Catequística

CV—Visitas al Santísimo

Transcribimos aquí una hermosa página del Sr. Obispo de Málaga que sintetiza los motivos y manera de visitar los niños a Jesús Sacramentado.

Qué bien le sientan al Sagrario las visitas de los niños y qué bien les sienta a éstos el roce con aquél.

Si el Sagrario nunca está más bellamente adornado, ni más alegremente festejado, ni más seguramente acompañado que por los niños; éstos jamás están mejor defendidos, protegidos, atendidos, ni más copiosamente bendecidos que por el Sagrario.

Cómo sujetar o aprovechar la movilidad inquieta y distraída del niño ante el Sagrario?

De varios modos:

Si son muy chiquitos, llevándolos y poniéndolos allí un ratito para que ellos tomen el Sol del Sagrario, y el Señor de él se recree mirando sus ojos inocentes.

Y a medida que la edad lo vaya permitiendo, enseñándoles a ir: 1º, para tirar besitos muy sonoros al Señor de la casita dorada; 2º, para decirles: Corazón de mi Jesús, aquí está quien te quiere; 3º, para rezarle un Padre nuestro y las oraciones que vayan aprendiendo; 4º, para con-

tarle los apurillos que tengan en su casa, en su escuela, con sus amigos, en su alma; 5º, para hacerle comparaciones de las cosas buenas que conozca; por ejemplo: a mi me gustan los dulces, pero Tú, Corazón de Jesús, me gusta más, porque eres mas dulce que todo; a mi me gusta comer cuando tengo hambre, pero me gusta más comulgar, porque te como a Ti; me gusta mi papá y mamá porque me quieren mucho y son muy buenos, pero a Ti te quiero más, mucho más; 6º, para leer despacito un libro bueno y apropiado, como el Evangelio al alcance de los niños, vidas de Santos niños, etc., y 7º, el medio más ingenioso será el que sugiera un amor hasta la chifladura por el Corazón de Jesús Sacramentado y por las almas de los niños, las más necesitadas e indefensas de todas.

Propone Schreiner, basándose en el devocionario de la diócesis de Munich, cinco actos para la visita; 1º Saludo. 2º Contrición. 3º Propósito. 4º Petición. 5º Comunión espiritual.

Los libros de visitas de San Alfonso Ma. de Ligorio, de Manjón; el del P. Olegario Corral, S.J., y otros pueden sugerir pensamientos y afectos a los mayores.

SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cía.

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

VIA ESPAÑA—BELLA VISTA Nº 51

rables elementos; atleta que triunfa en las carreras de los juegos olímpicos, pero que se aproxima a la meta arrojando los pulmones en bocanadas de sangre; gladiador que ha sobrevivido a la refriega, pero magullado y hecho piltrafas su cuerpo; encina centeria en cuyo tronco han descargado sin compasión hachazos para recoger su llanto en botes de resina; enhiesto torreón que desafió en mil ocasiones el furor de horripilante tormenta, pero que herido alguna vez por el rayo de la desgracia y batido constantemente por el viento de la adversidad va poco a poco desmoronándose y derrumbándose... esto es el anciano.

Es imperdonable Juvenal haciendo al anciano objeto de sus sátiras; lanzando al rostro la afrenta, la ignorancia y el ridículo; pintándolo con todos los defectos propios de la edad exagerados y abultados, y sin el contrapeso de virtud alguna; ofreciéndolo en escena como un tipo degenerado en el cuerpo y en el alma.

Esto es imperdonable, pero es todavía más increíble e intolerable que Roma asista regocijada a un espectáculo tan desmoralizador y ría, celebre y aplauda escenas tan inhumanas. Es preciso que haya descendido mucho el nivel moral de un pueblo, para que preste su asentimiento y subraye con su aplauso hechos tan descalificados. Únicamente en los periodos de extrema decadencia pueden producirse fenómenos de esta índole. Tan solo en una profunda degeneración del sentimiento y completa deserción de las virtudes cristianas y ciudadanas se explica tanta indignidad que to-

ca en los límites del sacrilegio.

La bárbara costumbre de algunos pueblos de matar a los ancianos para poner término a sus molestias y sufrimientos tiene disculpa, porque se inspira en un sentimiento de piedad mal entendida; pero ¿qué justificación puede tener el motejar y ridiculizar a un anciano? La parodia del anciano es mas grave que el parricidio cometido por las tribus bárbaras. La naturaleza misma protesta indignada contra tamaño ultraje.

El respeto a la ancianidad es una de las mas nobles ejecutorias de la ciudadanía. Así lo entendieron todos los pueblos sin excluir a Roma en sus mejores días, cuando reservaba a los ancianos las tribunas de su Senado. Un consejo de ancianos fué el único gobierno que tuvo algún tiempo el pueblo de Israel. En cuanto a Grecia los jóvenes que al acercarse un anciano estuviésem sentados se levantaban incontinenti para cederle el asiento. Por lo demás el sentimiento religioso de los antiguos estuvo inspiradísimo cuando al representar al Eterno, lo hizo en la figura de un anciano venerable. Esta es la característica del anciano: LA VENERABILIDAD.

El hombre en las otras edades de la vida puede ser todo: un genio, un artista, un sabio, un estadista, un héroe, un ídolo de las muchedumbres, un presidente de república, un rey y emperador; pero no puede ser VENERABLE. Solo el anciano es VENERABLE.

Respetar sus canas, sus arrugas, sus cicatrices, su experiencias y sobre todo sus ejemplos es el mejor distintivo del ciudadano.

Félix Moreno.

Encíclica "Divini Redentoris" de Pío XI, sobre el comunismo ateo

— XXI —

Ignorancia religiosa.—Desconocimiento de las Encíclicas y negligencia en difundirlas y aplicarlas

Otra de las cosas que ha beneficiado tanto a la extensión y difusión del comunismo preparándole el camino y destruyendo los principales obstáculos que pudieran oponérsele y refrenarlo, ha sido la ignorancia religiosa y el desconocimiento de las Encíclicas pontificias con la no menos censurable negligencia y desidia de los católicos en difundirlas y aplicarlas conforme a la mente y ahincadas recomendaciones de la Iglesia.

Contra la primera no cesa de clamar la Iglesia y exhortar a los católicos con el mayor encarecimiento y gravándoles la conciencia para que salgan de ella y cumplan con el sagrado deber de aprender seriamente la religión y enseñanzas de la fe; puesto que el desconocimiento e ignorancia de ellas no solamente es origen de muchos y graves errores en los católicos y pecan de inconsecuentes y ponen en peligro su salvación, sino que además proporcionan armas al enemigo contra la Iglesia y fácilmente son engañados con sus sofismas y argumentos especiosos y caen en la desgracia de abandonar su fe y alistarse bajo las banderas de la impiedad y el comunismo.

Pío X en su Encíclica Acerbo nimis sobre la enseñanza de la doctrina cristiana, a propósito de esta ignorancia, inserta este pasaje del profeta Oseas, "No hay conocimiento de Dios en la tierra. La maldición y la mentira, y el homicidio y el robo y el adulterio lo han inundado todo..." y exclama: "Cuán fun dados son, por desgracia, estos lamentos, en nuestros tiempos, en que existe tan crecido número de personas en el pueblo cristiano que versan en una ignorancia de las cosas que se han de saber para conseguir la salvación eterna.

"Difícil sería ponderar lo espeso de las tinieblas que los envuelven y lo que es más triste, la tranquilidad de los que permanecen en ellas. De Dios, Soberano Autor y Moderador de todas las cosas y de la sabiduría de la fe cristiana, nada se les da. Por lo tanto nada saben tampoco de la encarnación del Verbo de Dios, ni de la perfecta restauración del género humano consumada por El. Nada saben de la gracia, principal auxilio para alcanzar los eternos bienes; nada del sacrificio augusto ni de los Sacramentos, mediante los cuales recibimos y conservamos la gracia. En cuanto al pecado, no conocen su malicia ni su fealdad, de suerte que no ponen el menor cuidado en evitarlo. "Continúa puntualizando otros puntos de esa ignorancia, y después de recordar esta enseñanza de Benedicto XI, "afirmamos que la mayor parte de los condenados a las penas eternas padecen su perpetua desgracia por la ignorancia de los misterios de la fe, que necesariamente se debe saber y creer para formar entre los elegidos", concluye diciendo: "qué tiene de raro y sorprendente que la corrupción de las

costumbres y su depravación sean tan grandes y aumenten diariamente no diremos en las naciones bárbaras, sino en los mismos pueblos que llevan el nombre de cristianos?

La razón es clara y evidente, añade: la verdadera moral se basa en la religión, el conocimiento de las verdades y misterios religiosos es el fundamento y base insustituible de la moralidad y sanas costumbres, de tal suerte que cuando el hombre desconoce e ignora esa ciencia religiosa, no solamente la vida humana pierde su rumbo y como frágil esquife queda a merced de las olas de las pasiones, sino que por lógica consecuencia cae miserablemente en los corrompidos abismos del materialismo más degradante y desmoralizador.

Esta es la causa de que la Iglesia clame contra esa ignorancia y no cese de prescribir a los fieles el estudio y conocimiento de la religión, sin el cual la vida humana se convierte en un misterio impenetrable y toda virtud y honestidad se esfuma y desaparece de la sociedad y de las costumbres y retrocede a los pantanos del paganismo.

Mas, ciñéndose al punto principal, a la ignorancia en particular de los problemas económicos tan graves y tan abstrusos y complicados que el liberalismo económico ha producido en nuestros días con su tan decantada y falsa teoría de sus libertades de perdición; y que si no se resuelven pronta y satisfactoriamente, el mundo está abocado al mayor peligro y amenaza en que se ha visto a través de los siglos.

Ahora bien, la solución más justa, más sabia y más prudente de esos problemas se halla en las enseñanzas de los Romanos Pontífices, principalmente en las Encíclicas 'Rerum Novarum' de León XIII, y en la "Quadragesimo Anno" de Pío XI. En la primera, León XIII, condolido de la suerte angustiosa de los obreros, "que el tiempo había entregado solos e indefensos a la inhumanidad de los dueños y al desenfrenado apetito de los competidores", y deseando poner fin a las divisiones y diferencias de los católicos respecto a la solución más recta y justa de la cuestión social; el Pontífice en el uso de su pleno derecho y consciente de que se le habían encomendado de un modo especial la guarda de la Religión y la administración de los intereses estrechamente unidos con ella, fundado en los inmutables principios derivados de la recta razón y del tesoro de la revelación divina, con toda confianza y seguro de su poder, señaló y proclamó "los derechos y las obligaciones que regulan las relaciones de los ricos y de los proletarios, de los que aportan el capital y del trabajo, la parte asimismo que toca a la Iglesia, a los gobiernos de los Estados y a los mismos interesados".

Y fué tan magistral el golpe y doctrina de esa Encíclica, que "la oyeron con estupefacción y la recogieron con el mayor fervor, no sólo los hijos obedientes de la Iglesia, sino también muchos que estaban lejos de la verdad y de la unidad de la fe, y casi todos los que en adelante (Pasa a la Pág. 4ª)

PARA CUALQUIER TRABAJO DE PINTURA UTILICE LOS SERVICIOS DEL PINTOR

Belisario A. Brower

QUIEN ESTA SIEMPRE A SUS ORDENES

Ave. A. Nº 48 — Tel. 1496 — (Guardia & Co. Lda.)

LA PRIMERA ESCUELA PRIVADA DE MODISTERIA Establecida en 1917

TIENE ABIERTA SU MATRICULA

Rosa W. de Escobar Directora.

Calle 6a. Nº 14

VA USTED A CONSTRUIR...?

EMPLEE SIEMPRE - Mosaicos Vega

QUE CONSISTENTES

QUE ACABADOS

QUE FIRMEZA DE COLORES

Y qué precios tan razonables Por qué no verlos

Si no le gustan—no los compra.

CALLE B, Nº 70—TELEFONO 1577

COMPANIA PANAMEÑA DE LICORES SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 605

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional Ciudad de Panamá.

De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

NOTICIAS LOCALES

Notas de Duelo

En un trágico accidente perdió la vida en Penonomé el día 19 de los corrientes, el Sr. Gerardo Arias, de conocida familia de nuestra sociedad y Diputado a la Asamblea Nacional por la Provincia de Coclé.

El miércoles 20 falleció en la ciudad de David el Sr. Dr. Santiago Lombardi, persona altamente conocida en nuestra República.

Tras breve y repentino ataque de apendicitis, dejó de existir en esta ciudad, el día 21 de los corrientes, el niño Enrique de Obarrio Jr., de once años de edad, hijo de don Enrique de Obarrio y doña Elisa Remón de Obarrio.

"Adelante" envía sus sentimientos de condolencia a estos tres hogares, hoy enlutados y encarece a sus lectores fervientes súplicas para que el Señor conceda descanso eterno a las almas de los extintos y que irradie la luz perpetua para ellas.

Autorizada la contratación de un empréstito

Por decreto expedido el 21 del presente, firmado por el Excmo. Sr. Presidente de la República y del Secretario de Hacienda y Tesoro, fueron nombrados comisionados Especiales, para contratar con el Export & Import Bank of Washington un empréstito hasta por la suma de B. 2.500.000.00, los Sres. Eduardo de Alba y Ofilio Hazera quienes actualmente se encuentran en Washington. Los Comisionados Especiales quedan facultados, mediante este decreto, para comprometer los bienes y rentas de la República a efecto de garantizar el servicio del mismo, fijar intereses al 4% anual y establecer la forma de recibo.

El Canal de Panamá, vía de paz

En una conferencia de Prensa concedida en Quarry Heights, el día 22 a los periodistas que nos visitan, con ocasión de la Conferencia de Cancilleres de las Repúblicas Americanas, el General Stone, Comandante General del Canal de Panamá, se expresó en los siguientes términos: "El Canal de Panamá ha sido concebido y construido por nuestro pueblo para servir como una vía de paz al comercio del mundo y nosotros intentamos reforzar sus defensas en tal manera que pueda continuar al servicio de los propósitos de paz".

Acordada la Agenda de la Conferencia de Cancilleres

En sesión especial el Consejo Directivo de la Unión Panamericana acordó la Agenda de la actual Conferencia como sigue:

I—NEUTRALIDAD

Consideración de los derechos y deberes de los neutrales y de los beligerantes en la actual situación, con vista a la conservación de la soberanía integral y de la paz de las Naciones del Hemisferio Occiden-

tal. Medidas que deben ser tomadas en conjunto o individualmente:

1)—Suprimir las violencias de la neutralidad y las actividades subversivas por los nacionales de países beligerantes y otros que traten de fomentar los intereses de las potencias beligerantes en el territorio y jurisdicción de alguna o todas las Repúblicas Americanas.

2)—Hacer cumplir las obligaciones de los barcos públicos y mercantes y de las aeronaves beligerantes en las aguas y áreas territoriales neutrales;

3)—Proteger la realización y efectividad del tráfico el comercio y las comunicaciones internacionales legítimas de las Repúblicas Americanas en alta mar, en tierra y en aire;

4)—Cumplir las obligaciones neutrales respecto a las naciones beligerantes.

II—Protección de la paz en el Hemisferio Occidental

Consideración de medidas para conservar y mantener libre de conflicto el Continente Americano, ya sea en tierra, en el aire, dentro de las aguas territoriales o dentro de las áreas de defensa primordial del Hemisferio Occidental.

III—Cooperación económica

Consideración de medidas para salvaguardar en la presente situación la estabilidad económica y financiera de las Repúblicas Americanas. Tales medidas incluyen:

a)—Medidas para la conservación y protección de los intereses comerciales y financieros de las Repúblicas Americanas;

b)—Continuación y expansión de programas de larga duración para la cooperación comercial y económica entre las Repúblicas Americanas.

Vendrán para la Zona Oficiales y Soldados de E. UU.

Según anuncio de las autoridades de la Zona del Canal embarcarán los días 18 y 21 del mes de Octubre rumbo a Panamá 2646 entre oficiales y soldados de Estados Unidos para ocupar los nuevos cuarteles de Fort Davis y Paraiso.

Inaugurada la Reunión de Secretarios de RR. EE.

El sábado 23 quedó solemnemente inaugurada, por el Excelentísimo Sr. Presidente de la República, la Conferencia de Ministros de Relaciones Exteriores. El Presidente al inaugurar la Conferencia le dió en nombre de nuestra República la bienvenida a todos los Delegados. "La República de Panamá agregó, os ofrece hospitalidad cuya modesta forma de expresión bien podéis disimular si tenéis en cuenta la sincera voluntad que la alienta y la grandiosa predestinación histórica que le da ya en la luminosa alborada de la Independencia Americana, el gesto vidente de Bolívar cuando escogió el Istmo como sede del primer congreso de naciones del continente".

Es el momento, dijo el Pre-

sidente, de que los Estados Americanos se organicen en gran colectividad continental. América debe significar una entidad espiritual a base del común denominador de su auténtica convicción democrática". El Sr. de Relaciones Exteriores de Méjico, Ing. Eduardo Hay presentó proposición para poner bajo los auspicios del Libertador Simón Bolívar la Conferencia Panamericana de Panamá. En el discurso con que sustentó dicha proposición, el Sr. Hay se expresó así: "La lucidez de Bolívar le permitió prever desde esa lejana época la necesidad de coordinar los destinos de los pueblos de América, anticipándose de un modo extraordinario a los acontecimientos". "Cuando después de cien siglos la posteridad juzgue el origen de nuestro Derecho Público y recuerde los pactos que consolidan su destino, registrará con respecto los protocolos del Istmo".

NOTICIAS EXTRANJERAS E. U.

En la 57ª convención internacional de la Orden de los Caballeros de Colón, celebrada recientemente en Seattle, fue designado Supremo Gran Caballero en sustitución del honorable Martín H. Carmody, que venía ejerciendo dicho cargo desde el año 1927 y rehusó ahora ser candidato, el abogado de Omaha, Nebraska, Francia P. Matthews quien ha sido honrado con distintos cargos honoríficos, muchos de los cuales aun ejerce, como el de miembro de la Junta Directiva de la institución conocida con el nombre de Ciudad y Hogar de los jóvenes, que es la hermosa y benéfica obra del Padre Flanagan en favor de los muchachos desamparados.

El señor Matthews recibió del Santo Padre Pío XI la orden de San Gregorio el Grande por sus relevantes méritos.

Para reemplazar al señor Matthews en el cargo de Suplente Gran Caballero fue elegido el Sr. John E. Swift, miembro de la Corte Superior de Boston. Y en sustitución del veterano William J. McGinley, quien ha desempeñado por más de 20 años el cargo de Supremo Secretario y ahora se separa por enfermedad, fue escogido el señor Joseph F. Lamb, de Nueva York. Los demás dignatarios fueron reelegidos en sus cargos.

Rumania

El "hombre de hierro de Rumania, Premier Armand Calinescu, fue asesinado cobardemente en una emboscada por hombres enmascarados. El Rey Carol, el Príncipe Heredero Michael y los más altos funcionarios participaron en la ceremonia de los funerales, cientos millares y millares de espectadores vieron, entristecidos, el paso del cadáver. Hombres y mujeres lloraban cuando el cadáver del querido Ex-Premier Calinescu era colocado en un vagón especial del tren del Estado, que lo conduciría a Curtea de Arges donde está la residencia de su familia.

Alemania

Se ha comenzado la construcción de un gran cuartel general a prueba de bombas en un sitio del oeste. Allí el Estado Mayor Alemán podrá desarrollar sus planes y dar órdenes sin preocuparse de los bombardeos.

El Alto Comando Alemán parece estar convencido de que Inglaterra no intenta comenzar la lucha seriamente hasta la Primavera, por lo que hay bastante tiempo para construir el novedoso cuartel general.

Holanda

El barco de carga sueco "Gertrud Bratt" fue torpedeado en aguas fuera de Noruega. Este barco se dirigía a Inglaterra con pulpa de madera de la cual se hace la celulosa que es un material muy importante para hacer los explosivos. La celulosa se considera contrabando por los alemanes. Hasta el presente 48 barcos han sido hundidos, desde que el conflicto comenzó: 29 británicos, 1 francés, 9 alemanes, y 9 neutrales.

NOTICIAS RELIGIOSAS

Alemania

La persecución religiosa del gobierno nazista, es una realidad, particularmente entre la juventud. Sirva de ejemplo lo que ha pasado a la orden religiosa de la Compañía de Jesús en la católica Austria. La compañía de Jesús cuenta en Austria con unos 400 religiosos, de los cuales 200 son sacerdotes. Antes de la unión de Austria a Alemania, la Provincia Jesuítica agrupaba 11 casas de esa nación: una casa profesa, donde se hallaba la redacción de varias revistas, 7 residencias, 2 colegios, un noviciado y una facultad de Teología. Los principales ocupaciones de los Padres eran: la enseñanza, la prensa, las misiones populares, los retiros, la predicación, y la dirección de las Congregaciones marianas. Sobre todo por medio de la Congregación mariana ejercían los Padres de Austria su apostolado entre la juventud. El proceso de la congregación era largo; con la formación religiosa propiamente dicha se pretendía una formación religiosa y física completa: academias, literarias, artísticas, campos de vacaciones, peregrinaciones marianas y excursiones. La obra más conocida en Austria y que ha ejercido mayor influencia dentro y fuera del país, era la Facultad de Teología de Innsbruck, a la cual estaba unido al gran seminario interdiocesano e internacional, llamado el Canisianum. La Facultad, reconocida por el Estado, concedía diplomas del Estado. Todos los profesores eran Jesuitas y gran parte de los alumnos extranjeros.

Después de la anexión de Austria al régimen alemán se han suscitado las siguientes dificultades: la pretensión de reservar la educación de la juventud al Estado y a las normas hitleristas, redujo la acción de las congregaciones marianas a simples ceremonias religiosas. Sin embargo, para la inmensa mayoría de los congregantes la persecución ha reforzado su fidelidad a la Virgen y a la Religión. En julio de 1938, la célebre Facultad de Teología de Innsbruck fué suprimida por el gobierno; del Seminario sólo quedó una escuela privada para los estudiantes eclesiásticos. Los dos Colegios fueron cerrados por el Estado alemán, y el Canisianum se trasladó con sus profesores y alumnos a Suiza. Para muchos Padres, profesores y directores de juventud, su apostolado se ha hecho imposible, y se han consagrado a otros ministerios: Ejercicios Espiritua-

Habla el Padre Cardyn

La conquista de la masa obrera

¿Se piensa bastante en ella? ¿Tenemos la obsesión de este problema? ¿Se ve lo bastante en la imaginación esta muchedumbre innumerable por la cual Cristo tenía compasión y por la cual El murió? ¿No estamos cegados por ciertas iglesias llenas y ciertas concurrencias numerosas a ceremonias religiosas determinadas? Es verdad la masa está aún bautizada, en su mayor parte, sus funerales son aún religiosos pero... ¿su vida, su vida cotidiana? ¿Qué ignorancia, qué indiferencia, por no decir qué inconsciencia! Si no se toma cuidado, la masa se hace irreligiosa.

Y digámoslo otra vez, esta masa no puede ser alcanzada de una manera eficaz sino por militantes de la masa, por catequistas de la masa, que vivan su vida y en su medio. La levadura y el fermento en la pasta. Todo el problema de la "élite" y de la masa está ahí. "Elites" para todos los medios y para todas las condiciones de la vida. El pastor para el rebaño y el rebaño para el pastor. ¿Qué orientación para el apostolado! Cuando se ha llegado a provocar el ansia de conquista de la masa se inculca el verdadero espíritu católico. El cuerpo místico de Cristo está ahí.

Pero entonces, es preciso también tener el valor de pensar en los verdaderos procedimientos de masa. Los medios libresco, puramente intelectuales son, es verdad, "inoperantes", pero, por otra parte, no nos dejemos cegar tampoco por manifestaciones de masas y no nos detengamos en una acción superficial exterior, ya se eche mano de la

les, misiones, predicación, todo ello con un éxito que va en aumento, a pesar de las crecientes vejaciones provenientes del Gobierno.

Estados Unidos

La Universidad Católica de Fordham ha entrado ya en sus 99 años de existencia. Fundada en 1864 por el Arzobispo Hughes, fué confiada a los Jesuitas el año de 1846. Bajo su cuidado y dirección ha llegado a ser, de un pequeño colegio, el de San Juan, una de las más prominentes Universidades en los EE. UU. En la actualidad cuenta con 9 edificios de Artes y Ciencias. Actualmente recibió en sus aulas a 1.056 católicos, entre sacerdotes, religiosos y seglares que asistieron a la reunión de la Escuela de Verano de Acción Católica. Estos católicos representaban diecinueve estados, el Distrito de Columbia y tres naciones extranjeras en dicha reunión.

Al terminar la undécima convención, tenida en Washington, la Cruzada Misional de Estudiantes Católicos, todos sus miembros se comprometieron a orar y trabajar por la paz mundial, por el sostenimiento de las Misiones y por la enseñanza de la religión a los niños.

CONTRA DOLORES - VERAMON

entonces al parálitico: ¡Levántate, toma tu lecho, y vete a tu casa! Y se levantó y se fue a su casa. Al ver esto las gentes, temieron, y alabaron a Dios, que dió tal poder a los hombres.—Credo.

Credo
Creo en un solo Dios. Padre todopoderoso criador del cielo y de la tierra, etc.

Ofertorio
Erigió Moisés un altar al Señor, ofreciendo sobre él holocaustos y sacrificando víctimas: ofreció al Señor Dios un sacrificio por la tarde en olor de suavidad, a vista de los hijos de Israel.

radio, de la prensa o del cine, o ya se sueñe con movimientos políticos o sociales. Sin desdenar estos medios colectivos es necesario saber superarlos por contactos más penetrantes, más individuales, más personales, que no son posibles más que en la vida humilde y cotidiana, en el medio habitual de la masa obrera, en la familia, en el trabajo, en el conjunto de las relaciones corrientes entre los trabajadores. El resto es un juego de artificio, un match de football que puede muy bien atraer la gran masa a ciertas horas y en ciertas circunstancias, pero se haga lo que se haga, la vida de la masa no está allí. Y sin embargo esta masa inmensa es la que debe vivir la vida de Cristo y colaborar en su Redención.

CONFERENCIA DE ...

(Viene de la 1ª Pág.)
agresión y de conquista. "De aquí que la Reunión de Panamá lejos de significar egoísta pretensión de aislamiento o de expresar gesto de indiferencia ante la grave tragedia que ensombrece el cielo de ultramar, constituye obra magnífica de higiene moral cuyos saludables efectos traspasarán los límites continentales para beneficio del mundo. Señores:

"Desde lo más íntimo de mi alma hago votos fervientes porque el Dios de las Naciones inspire vuestros debates a fin de que en las decisiones que adoptéis mantengáis en toda su pristina grandeza el generoso lema de "América para la Humanidad!"

LA ENCICLICA

(Viene de la Pág. 2ª)
te se preocuparon en sus estudios privados o al hacer las leyes, de los problemas sociales y económicos, conforme se lee en la "Quadragesimo Anno".

Empero, como no se procura entre los católicos darla a conocer y aplicar sus normas, al menos cuanto exige su necesidad y su doctrina sublime, por todos los ámbitos del mundo y cuyos efectos serían indudablemente maravillosos si fuese más conocida y practicada, no debemos sorprendernos que el comunismo crezca y se propague a la sombra de la ignorancia y desconocimiento de esas sabias y acertadas enseñanzas. No sucedería así, si se estudiase seriamente la doctrina de esas Encíclicas y se cuidara de aplicar las sabias normas que contienen para la resolución del grave conflicto económico social; pues al par que descubren claramente lo peligroso y antisocial de los sistemas socialista y comunista, ofrecen el verdadero ramo de olivo de la paz entre patronos y obreros y libra a éstos de caer en las redes capciosas que les tiende el comunismo y que lejos de aliviarles, las agrava mucho más su triste situación económica y social...

VIDA LITURGICA

DOMINGO 18º DESPUES DE PENTECOSTES

Introito

Da paz, Señor, a los que en tí esperan, para que tus profetas (tus nuevos sacerdotes) sean hallados fieles; oye los ruegos de tu siervo y de tu pueblo Israel.—Salmo. Me he regocijado al oír lo que se me ha dicho: iremos a la casa del Señor. v. Gloria.

Gloria

Gloria a Dios en las alturas. Y en la tierra paz, etc.

Colecta 1ª Oración

Rogámoste, Señor, que tu gracia dirija nuestros corazones; pues sin tí no podemos ser gratos. Por N. S. J.—C.

2ª Oración

(De la S.S. Virgen)

3ª Oración

(Por el Papa)

Epístola

Hermanos: Gracias doy siempre a mi Dios por la gracia que os ha sido dada en Jesucristo: porque de todo estáis ricos a causa de El, en toda palabra y en toda ciencia: habiéndose firmemente establecido en vosotros el testimonio de Cristo: de

manera que nada os falta en ninguna gracia, esperando la manifestación de nuestro Señor Jesucristo, el cual también os confirmará hasta el fin sin culpa, para el día del advenimiento de Nuestro Señor Jesucristo.

Graduale

Me he alegrado en lo que se me ha dicho: iremos a la Casa del Señor. v. Haya paz en tus fortalezas y abundancia en tus torres.

Aleluya

Aleluya, aleluya. v. Temerán, Señor, las naciones tu nombre: y todos los reyes pregonarán tu gloria. Aleluya.

Evangelio

Entrando Jesús en una barca, pasó a la otra ribera, y fue a su ciudad. (Cafarnaúm). Cuando he aquí que le presentaron un parálitico postrado en su camilla. Y viendo Jesús la fe de ellos, dijo al parálitico: Hijo, ten confianza, que perdonados son tus pecados. Y luego algunos de los Escribas interiormente se dijeron: Este hombre blasfema. Y conociendo Jesús sus pensamientos, les dijo: ¿Por qué pensáis mal en vuestros corazones? ¿Qué es más fácil, decir: "Perdonados te son tus pecados", o bien: "Levántate y anda?" Pues para que sepáis que el Hijo del hombre tiene poder en la tierra de perdonar los pecados, dijo

Secreta

Oh Dios, que por el agosto trataste con este Sacrificio, nos haces participantes de la soberana divinidad: concédenos que así como conocemos tu verdad, así la sigamos con una conducta digna. Por N. S. J.—C.

Comunión

Tomad ofrendas y entrad en sus atrios: adorad al Señor en su santa morada.

Postcomunión

Fortalecidos, Señor, con el Don sagrado, dadmoste gracias, suplicando que tu misericordia nos haga dignos de seguir participando del mismo. Por N. S. J.—C.